
□本报首席记者 边磊 文/摄

提问： 我们是一家从事高科
技研发生产的股份制公司， 在各
地有几个非法人资格的分公司，
目前正在考虑组建工会 。 听说
建 会 后 需 要 办 理 工 会 法 人 资
格登记 ， 公司领导班子开会对
此做过研究， 觉得从单位的经营
和发展角度出发， 若公司的法
定 代 表 人 也 就 是 我 们 企 业 的
老 板 能 同 时 做 工 会 法 人 ， 这
样在财务管理、 开展工会活动方
面都比较有利。 所以， 我们想问
问： 企业法定代表人能做工会法

人代表吗？

回答： 您这个问题提的特别
好， 这是很多企业尤其是非公企
业初建工会时常常遇到的一个问
题。 我们在这里明确的告诉您：
企业在工商注册登记时的法定代
表人， 不能在工会法人资格登记
时做工会的法人代表。 从法律关
系上讲， 《工会法》 第2条规定，
工会组织代表职工的利益， 依法
维护职工的合法权益。 工会组织
的法定代表人应当代表职工的利

益， 出面与单位进行沟通交涉，
而企业法定代表人代表的是资方
的利益， 所以企业法定代表人不
能担任工会主席。 因此， 全国总
工会发布的 《企业工会主席产生
办法 （试行）》 第6条要求， 企业
行政负责人 （含行政副职）、 合
伙人及其近亲属， 人力资源部门
负责人、 外籍职工， 不得作为本
企业工会主席候选人。

另外 ， 从您介绍的情况来
看 ， 您所在总公司下属有分公
司， 如果这些分公司职工组建了

基层工会组织， 是可以单独办理
工会法人资格登记的， 因为按照
全国总工会 《基层工会法人资格
登记办法》 中第4条第五款的规
定， 基层工会取得工会法人资格
不以所在单位是否具有法人资格
为条件。

经过公开征集、 企业申请、
条件审核 、 专家评审 、 公示公
告， 北京市农作物病虫草鼠害绿
色防控农药与药械推荐委员会确
定了41家企业94种产品的 “推荐
名录”。 其中， 生物农药与矿物
源农药产品、 天敌及理化诱控产
品占近2/3， 农药类产品占1/3。

今年北京市农业局首次开展
了 “农作物病虫草鼠害绿色防控
农药与药械产品推荐名录 ” 工
作， 并于近日公布了94种产品入
选目录 ， 开展这项工作有何意
义？ 为此记者采访了北京市农业
局粮经处处长肖勇。

记者： 您觉得开展这项工作
有何意义？

肖勇 ： 农药是否能合理使
用 ， 直接关系到人们的食品安
全 ， 北京市植物保护站成立了
“市农药推委会”， 专家对52家企
业156个产品进行了评审论证 ，
专家组以高效、 安全、 环保为评
审标准 ， 并结合北京市环境安
全、 农药减量使用要求及相关
产 品 的 应 用 效 果 等 情 况 ， 确
定了 41家企业 94种产品的 “推
荐名录”。

通过加大推荐产品的推广应
用与技术指导， 有助于农民科学
选药、 购药， 逐步引导农民使用
高效生物农药产品及安全、 环保
的化学农药产品， 提高本市农药
科学使用水平和绿色防控技术水
平， 保障病虫草鼠害防治效果，
减少化学农药的使用量都有十分
重要的意义。

点评 ： 通过推荐高效 、 安
全、 环保的农药产品， 此举是从
源头抓农产品安全， 它对于保护
农业生态环境， 维护市民餐桌安
全， 起着积极的作用。

记者： 此次推荐的生物农药
与矿物源农药产品33个、 天敌及
理化诱控产品20个， 记者发现这
两类产品占农药使用量的65%，
是不是表明， 本市农业要从以化
学农药为主防控病虫害向生物农
药与矿物源农药产品防控过渡？

肖勇： 此次推荐的化学农药
产品29个， 只占农药类产品比例
35%， 大部分还是生物农药与矿
物源农药产品和天敌及理化诱控
产品， 因为这类产品比较低毒、
环保， 今后还要鼓励农企多多开
发这类产品。 本年度推荐的农药
与药械产品针对性较强， 适用性
较好， 符合本市 “农业调结构、
转方式， 发展高效节水农业的需
要”。 同时， 通过应用高效、 精
准的植保机械 ， 提高农药利用
率 ， 确保农药发挥最佳防治效
果， 从而为实现2015年化学农药
使用量减少2%、 农药利用率提
高1%的任务指标提供有效的产
品支持与保障。

点评： 推荐名录的制定只是
一个开始， 只有切实增加多数农
民选择和使用的接受度， 才能发
挥推荐产品的实效性作用。

【边聊边论】

年轻工会人
如何在工作中实现自我价值？
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在帮助别人的同时
也实现了自我价值

张淑平： 我想和大家分享一
个保持美丽的秘密， 最近， 在微
信朋友圈里流传着这么一种说
法： “35岁之前的容貌靠父母，
35岁之后的容貌靠自己的心态”。
意思是说， 面容长相是天生的 ，
父母给的 ， 但是随着青春的流
逝， 年龄的增长， 当你开始衰老
的时候， 你是神采焕发， 还是愁
容满面 ， 就取决于不同的心态
了。 那如何保持好的心态呢？ 在
我看来， 帮助别人绝对是秘诀之
一。 帮助别人所带来的快乐， 会
让你神采飞扬。 咱们区总工会主
席常说一句话， 相信我们都不会
陌生， 就是： 工会的工作就是做
好事， 帮助别人， 快乐自己。 这
句话， 相信在座的各位都深有体
会， 帮助别人的同时， 我们也实
现了自我价值， 充满了成就感。

邓姗姗： 我曾经在参加党组
织活动中听到东城环卫中心三八
女子抽粪班的环卫工人讲述她们
的工作经历， 环卫工作是一项重
体力且不容易被人理解的工作，
但是她们在工作中任劳任怨， 尽
职尽责， 照顾不了家人， 节假日
不能休息， 在这份平凡的岗位上
做着不平凡的事， 之后我专门学

习了女子班班长李学玲的先进事
迹， “宁愿一身脏换来万家净”，
李学玲用自己的言行， 践行着时
传祥精神。 同时， 她也向世人展
示了新时代环卫人的精神风貌，
诠释了劳动的光荣和伟大。

爱岗敬业是一种美德， 也是
一份责任， 无论我们处在社会的
哪个阶层， 无论职位高低， 每个
人都应尽自己的责任做好本职工
作， 只有这样社会才能得以正常
运转。

从看似不起眼的小事中
体现出为职工服务的心

王亚珍： 只要有心， 你就会
发现 ， 其实我们身边每个人身
上， 都有值得我们学习的地方。
他们不见得干了什么轰轰烈烈的
大事， 只是日复一日重复做着一
些看似不起眼的小事， 但正是从
这些小事中， 他们体现出了一颗
为职工服务的心。 很难忘记 《平
凡的世界 》 中孙少平说的一句
话： “我也许一辈子就是个普通
人， 但我要做一个不平庸的人。
在许许多多平平常常的事情中，
应该表现出不平凡的看法和做法
来， 因为， 在最平凡的事情中都
可以显示出一个人人格的伟大！”
这句 “平凡但不平庸” 成了多少
人追求的事情。 是的， 我们很渺

小， 我们很平凡， 但是我们可以
做的不平庸， 只要心中有理想，
有自己奋斗的目标， 努力并坚持
的走下去， 我们就会是一个对别
人有用的人。

“泰山起于累土， 海河汇自
细流”， 一根火柴， 只有燃烧在
篝火中， 才能照亮整个旷野； 一
个人只有将自己融入集体， 才能
体现自己的价值。 作为一名基层
工会工作者， 我们要不断的向身
边的先进学习， 不断提高自身素
质和为职工服务的能力， 在本职
上奉献东城建设， 用行动诠释责
任， 这样就一定能在平凡的岗位
上做出不平凡的工作。

责任感、 公仆心、 行动力
一个都不能少

刘英男 ： 我从小在东城长
大， 大学四年去了外地， 这儿转
转那儿玩玩， 左右一比较， 发觉
还是东城好， 这不， 转了一圈还
是回东城工作了。

过去， 作为一名普通东城百
姓 ， 见证了东城一点一滴的发
展， 现在， 成为了东城工会的一
员， 自己有责任有义务为东城的
发展贡献力量。

工会是职工的娘家， 所以为
职工服好务是工会人的职责。 来
到工会这一年多时间， 对我来说

影响很大。 在前不久的五一劳模
表彰大会上， 东城 “三八” 女子
抽粪班班长李学玲作了精彩发
言， 她顶严寒冒酷暑， 数十年如
一日勤勤恳恳做好这份我们认为
又累又脏的工作， 以自己的亲身
事例向我们展示了什么是脚踏实
地、 兢兢业业。 我想， 如果没有
奉献精神， 没有服务精神， 是无
论如何都无法坚持下来的。

去年三月的道德讲堂， 请来
了广渠门中学的体育教师魏发
团， 魏老师在工作之余， 默默帮
助了几十位老人， 魏老师把他们
当成自己的父母一般， 不单是捐
款捐物， 还上门帮他们做家务，
和他们聊家常……这些事迹都让
我深受感染， 并暗下决心， 一定
要当一个乐于助人， 对社会有价
值的人。

侯雪： 如何干好工会工作 ？
我觉得主要有三点 ： 首先要有
“责任感”； 第二要有 “公仆心”；
第三要有 “行动力”。 劳动关系
和谐是社会和谐的基础， 我们所
承担的各项工作都与劳动关系双
方的切身利益息息相关。 这也就
要求我们 ， 要及时更新服务理
念， 增强服务意识， 提高服务技
巧， 提升服务质量， 切实做到主
动服务、 热心服务、 优质服务，
用我们的绵薄之力， 为东城的稳
定繁荣提供根本保障。

有问
必答北京市总工会法律服务中心

工会法人
资格登记

公司老板能做工会法人吗？

■有问必答

□本报记者 王香阑

张淑平： 东城区职工服务中心工作人员
邓姗姗： 东城区总工会工作人员
王亚珍： 东城区总工会工作人员
刘英男： 东城区总工会工作人员
侯 雪： 东城区总工会工作人员

农业局为何加强
生物农药的推广？

如今， 不少年轻工会人都是走出校门便直接进了办公室的门， 对于他们来说， 如何与职工打成
一片， 更好地为职工提供服务， 从而实现自我价值， 是急需补上的一课。 经过几年的工作实践， 这
些年轻人渐渐走出了一条适合自己的成长之路。 下面就让我们看看东城区的几名年轻工会人是怎么
说的吧。


